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定 西 有 三 宝
陈发明

“定西有三宝，土豆洋芋马铃薯。”这是流

传在甘肃定西的一句玩笑话。

过去，这句玩笑话里透着定西人对生存环

境的自嘲，更有对贫瘠土地的无奈。说来说

去，“三宝”其实是一种东西。之所以称其为

“宝”，是因为不起眼的小土豆，曾是定西人在

物资匮乏年代的“救命薯”，也是极度干旱的农

业生产条件下的“温饱薯”。

如今，定西人再说“三宝”，语气明显不

同。远销海内外的定西马铃薯不仅成为声名

远扬的“品牌薯”，也是当地聚起现代农业产业

链的“致富薯”。

还 是 那 片 土 地 ，种 法 不 一 样 ，长 出 来 的

“宝”也不一样了；还是那“三宝”，卖法不一样，

卖出去的价值也不一样了；还是厚道勤劳的定

西人，走的路不一样，精气神也不一样了。

时过境迁，再细看定西，真能数出来三个

宝贝。

一粉宽天下

寻宝定西，宽粉占一席。

不就是粉条吗，定西人家家户户都会做，寻

常生活中都在吃，算什么“宝”？八九年前，王强

也这么想。彼时，家住定西市安定区内官营镇

崖湾村的他，流转土地种了800多亩马铃薯。

“每年收获后，我都留一些马铃薯打粉，做

粉条吃。”热情的王强还帮村里乡亲们打粉，做

着做着，他瞧出了门道：这是门生意。

2016 年，王强购置小型设备开了一个家

庭作坊做粉条。“刚开始一年做十几吨，销路还

行，之后就逐年扩大了。”尝到甜头的王强明

白，靠小作坊不行，于是注册公司，办理了食品

生产许可证，引进自动化流水线，主动给兰州

的超市供货。去年，王强的宇盛食品有限公司

年产量达到了 1000 吨。

这几年，从马铃薯产业中瞧出门道的不只

是王强。从地方政府到马铃薯淀粉加工企业，

都在思考同一个问题：定西作为“中国薯都”的

城市名片虽然远近闻名，但是卖马铃薯只能挣

个辛苦钱；只做淀粉加工，竞争日趋激烈，利润

也越来越薄。

2021年 10月，在考察学习了柳州螺蛳粉全

产业链发展模式后，定西市将宽粉加工作为马

铃薯产业延链补链强链的重要路径和工业化

引领农业产业的突破口，“中国薯都”的金字招

牌，需要通过一款知名产品擦亮和展示。

为啥选“宽粉”？定西宽粉以马铃薯淀粉

为主要原料，经过拌和、压型、熟化、冷却、切

条、漂洗、解冻和晾晒，再辅以配料、配菜等多

道工序加工而成，以“薄、滑、劲、透、香、辣、爽”

享誉市场，捞起来晶莹剔透，吃起来筋道光

滑 ⋯⋯这一长串介绍，听起来就是很好吃的

样子。因为好吃，所以

有 市 场 。 市 场

潜力，是产业活力之源。

为啥叫“宽粉”？粉是定西的，名字却是

“吃货”们起的。

多年来，定西粉条因品质口感俱佳，在火

锅餐饮中成为不少人必点的单品；加之粉条形

状较宽，便被餐饮行业和消费者形象地称为

“定西宽粉”。2023 年，“定西宽粉”成功注册

地理标志证明商标，并成为区域公用品牌。

此后，不论粉条宽窄粗细，“定西宽粉”被当

地人解读出更多寓意：形宽，亮出特色；意宽，体

现定西人的宽厚胸怀、宽广视野，也寓意宽心；

路宽，蕴含着定西马铃薯产业的宽阔前景。

事实证明，这条路越走越宽。两年多时

间，“定西宽粉”生产经营主体由 2021 年的 84

家增加到 120 家，生产能力由 6.5 万吨增加到

20 万吨，去年销售额突破 30 亿元。

如果只卖粉条，尚不能凸显其“宽”，“宝”

的成色也不足。一碗宽粉里，定西人下了一盘

大棋。以“定西宽粉”的产业影响力和品牌知

名度，赋能当地药、畜、菜等多个农业特色产业

发展，形成“定西宽粉”牛肉、“定西宽粉”羊肉、

“定西宽粉”蔬菜、“定西宽粉”中药材等系列产

品，构建起品牌矩阵，带动产业融合发展。

有 人 算 过 账 ，马 铃 薯 加 工 成 淀 粉 增 值

1 倍，加工成食品增值 4 倍。“宽粉配上料包，

又能多挣 1 块钱。”王强的信心，来自定西宽

粉的品质，“我们有优质马铃薯，能生产优质

淀粉，就能做出好粉条。名气响了，相关产品

都卖得好！”

于是，定西人喊出一句响亮的口号：“来定

西，放宽心，吃好粉”。还有一句，“万薯生定

西，一粉宽天下”。

瞧瞧，这底气！

好薯生于此

口号不是随便喊喊，底气也不是凭空而

来。这件事儿，定西马铃薯研究所所长李进福

有发言权。

在安定区香泉镇陈家屲村，一排排马铃薯

脱毒种薯繁育棚和附近梯田里绿油油的薯苗，

被李进福视为自己的“作品”。戴顶草帽走进

地里，李进福这件“作品”精心创作了 30 多年。

“1989 年，在甘肃省农技总站工作时，我

就开始从事土豆行业。”李进福回忆说，当时在

定西还没有脱毒种薯，都是各县区之间异地调

种，品种也少。1993 年，李进福下海创业，

后来又创办了定西马铃薯研究所，

成为定西最早从事脱毒种薯

生产的人之一。

种 薯 为 啥

要 脱 毒 ？ 定

西 种 植 马

铃 薯 已

有 200

多年历史，传统种植都是靠留种。时间久了，

病毒就会引起品种严重退化。经过脱毒，可以

去除马铃薯本身所携带的病毒。脱毒种苗经

过扩繁后再移栽定植培育，就会长出不携带病

毒的原原种；原原种在大田里长成原种，原种

再次种植便产出一级种。一级种既可以当商

品薯销售，也能作为种薯推广。

如此大费周章，就是为了提高马铃薯的产

量和品质。2022 年，李进福往伊拉克发送了

25 吨马铃薯原种，这批种子在当地经过培育，

亩产达到了 6 吨多。今年 2 月，伊拉克客户又

向李进福订购了 600 多吨马铃薯原种。

将 定 西 马 铃 薯 脱 毒 种 薯 卖 到 世 界 各

地，对李进福来说已是家常便饭。“我们年产

原原种 1 亿粒，去年出口 700 多万粒，今年订

单已有 1500 万粒。”在李进福看来，定西昼夜

温差大，当地的自然气候条件特别适合马铃

薯良种繁育。

埃及、沙特、土耳其、尼加拉瓜⋯⋯一个个

出口目的地，证明“万薯生定西”所言不虚。目

前，定西有 36 家种薯生产企业，原原种年生产

能力达 16 亿粒以上，种薯年生产能力达 220 万

吨。这片曾以盛产土豆著称的黄土地，已成为

全国最大的脱毒种薯繁育基地。

对一个优势特色产业而言，有“根”有“本”

方可行稳致远、做大做强。放眼全国马铃薯产

业，在地级市主产区中，定西已经实现良种繁

育第一、种植面积第一、鲜薯产量第一、淀粉产

量第一。多年来，定西马铃薯种植面积稳定在

300 万亩左右，鲜薯产量保持在 500 万吨左右，

马铃薯淀粉产量占全国的四分之一。

这些产业“家底”，成为定西马铃薯良种繁

育和精深加工的“基本盘”，也让李进福对自己

的“作品”有了更长远的谋划。

“美国布尔班克马铃薯已经问世 120 多

年，是加工专用型，至今仍在世界各地大面积

种植。”10 多年前，刚开始做出口的时候，李进

福经常被问到，你有啥好品种？他深知品种对

产业的深远影响，“我不仅要做繁育，还要做新

品种培育，出成果的时候快到了”。

脱毒种薯，定西又一宝！

苦尽甘来时

了解定西，避不开一个字：苦。

陇 中 苦 瘠 甲 于 天 下 。

1982 年，国家在甘肃定西、河

西 和 宁 夏 西 海 固 启 动

三 西 扶 贫 开 发 计

划。自那时起，

定西贫瘠的土

地 里 不 仅 长

出“三宝”产

业 ，也 孕 育

出“ 领 导 苦

抓 、社 会 苦 帮 、群 众 苦 干 ”的

“三苦”精神。

几十年岁月变迁，定西人选择

了马铃薯，马铃薯养育了定西人，也改

变了定西的面貌。与“三苦”精神一脉同

源的，还有“敦厚、包容、自强、坚韧、奋进”的

“马铃薯精神”。

定西寻宝，绕不开苦中育出的宝贵精神。

生于 1986 年的曹文浩还记得父辈们在

洋芋地里的苦干。“把自家留的洋芋切成几

块，骡子在前面翻地，我们跟在后面，走一步

扔进去一个芽块。从种到收都是人工，秋天

也挖不出来多少洋芋，能把自家的窖装满，就

算是好收成。”小时候，在安定区鲁家沟镇太

平村的几亩薄田里，曹文浩曾跟随父亲吃过

这种苦。

长 大 后 的 曹 文 浩 在 外 漂 泊 多 年 。 几 年

前，他回到了鲁家沟，开始学习种地。“种法不

一样了，收成也不一样，最重要的是人不用再

那么受苦。”曹文浩流转土地，种了 800 亩马

铃薯，其中 200 亩水地，全部铺设滴灌带，使

用水肥一体化设备；剩下 600 亩山地里也全

部覆了膜。

地里耕地、覆膜、打药、采挖都由机械完

成 。“ 以 前 几 亩 地 ，累 死 累 活 只 够 填 饱 肚

子。现在种 800 亩地，还没有那么累。”最

让曹文浩满意的是收入，去年遇上大旱，

每亩水地平均能收 6000 斤马铃薯，旱地

也有 1000 多斤，“这种天气，在以前肯定

是绝收了”。

曹 文 浩 说 得 轻 松 ，其 实 并 不 简

单。有了机械，种地体力活轻了，但

是费脑。“什么时候追肥，滴灌带的

间距，用什么类型的原原种，这些都

要学。”越种越有经验，但曹文浩明

显感觉“根本学不完”。

今天的定西人，不仅传承了苦

干精神与坚韧品格，还多了创新劲

头。同样是种土豆，从前埋头苦干、

靠天吃饭，如今选良种、定标准。

近些年，定西发布了《马铃薯脱

毒原原种离地苗床繁育技术规程》甘

肃省地方标准、《甘肃省食品安全地方

标准“定西宽粉”》，还制定了 85 项马

铃薯精淀粉、全粉、变性淀粉标准化

生产操作规程。

王强研发新产品，李进福培

育 新 品 种 ，曹 文 浩 使 用 新 技

术 ⋯⋯越来越多的定西人正用

自己的方式扮靓“定西三宝”。

信 号 的 价 值
马春阳

随着全国各地高考分数陆续出炉，考

生们也开始着手填报志愿，争取考上一所

心仪的院校。如果分数允许的情况下，大

部分人都希望学校与专业排名靠前一些。

申请国外留学时也一样，总会反复衡量学

校与专业情况。

好学校除了提供较好的学术资源与教

学质量外，也给学生带来了就业市场上更

有利的“标签”——对多数雇主来说，知名

院校毕业意味着更高的综合素质和潜力。

这背后的逻辑，可以用经济学中的信号理

论来解释。

由于缺乏对个体的深入了解，雇主与

求职者之间存在着信息不对称，企业只能

通过各种“标签”来找到自己想要的人。好

学校的“标签”就像是求职者给雇主发射了

一个信号：我足够优秀。

同理，留学时看重学校排名也可以用信

号理论来解释。由于地域文化、教育体系等

的差别，国内雇主更难对国外学校具体专业

排名有深入了解。此时，名校光环是一个强

烈信号，毕业生以此在就业市场上获得优势。

信号理论是由 2001 年诺贝尔经济学奖

获得者迈克尔·斯宾塞于 1973 年首先提出

的。它解释了在信息不对称的情况下，个

体或组织如何通过发送信号来传递信息，

从而影响他人的决策。

其核心逻辑是：当一方没有办法知道

另一方真实价值时，具有信息优势的一方

通过发射一个信号，告诉信息劣势的另一

方自己真实的价值。

日常生活中，信号无处不在，一定程度上

缓解了信息不对称的问题。比如，在电商平

台，比买家拥有更多商品信息的卖家为促成

交易，会设置一些条款来赢得买家的信任，比

如承诺 7天无理由退货、赠送运费险等，以此

传递自家产品质量过关、服务过硬的信号。

假如一个人发射信号的成本比其他人

更低，那他的信号会更加可信。还是以电

商为例，质量有保证的卖家遭遇的退货会

更少，发射“7 天无理由退货”这一信号的成

本相对就低很多，而质量不过关的卖家很

可能遭遇大量退货。

类似的信号也发生在资本市场中。上

市公司是信息优势方，没有人比它自己更清

楚自身现阶段的处境和未来的发展潜力。

对于一家优秀上市公司来说，如何解决信息

不对称、让外部投资者知道自己公司的好？

信息披露就是常见的信号。当一家公

司在公告中提及派息和回购等信息，就在

向外界传递积极信号：派息说明公司在过

去一段时间内的经营状况良好，目前公司

账上有足够的资金支撑公司运营发展，现

金流较为充裕；回购则是向外部投资者传

递出股价被低估的信号，显示出公司对未

来继续发展的信心。

你也许会问，上市公司会不会通过虚假

披露来向市场传递积

极信号呢？的确会有这

样的公司，但它们发射信

号的成本非常之大，这样的违法

行为最终会让它们遭受监管部门的严

厉惩罚，并失去投资者的信任。

当然，信号理论也有其局限性。例如

在某一产品发展初期，消费者对市场熟悉

程度较低，价格和质量仍是消费时的主要

考虑因素；随着产品的成熟，消费者对产品

质量了解更深入，此时的选择更多是基于

自己的偏好和需求。

在纷繁复杂的日常生活里，我们被各

种信号所包围，它们或显性或隐性地影响

着我们的选择和行为。学会分析和判

断这些信号背后的真实意图和潜在

价值，可以避免盲目跟随、减少冲动

决 策 ，从 而 作 出 更 为 理 性 和 合 宜

的选择。

夜游长江边

梁

睿

波 光 粼

粼的长江边，安

徽马鞍山的夜幕缓

缓降临。长江不夜城开

启“夜游”模式，灯火中的大学城夜市

人声鼎沸，走出写字楼的年轻人尽情

享受着夜晚的放松⋯⋯光影之下，一个

充满“烟火气”的马鞍山尤为迷人。

长江不夜城内，一处巨大的“千里长

江画卷”立体景观引人注目。景观高约

12 米、长约 375 米，从南到北依次为长

江流域 11 个省市主题景观区，景观每

个区域的布局都分成上中下三部分：下

方商铺独具地方建筑风格，或售卖土

特产，或为风味美食小屋；上方设计了

沿江各地的代表性元素；中间利用下方

商铺的顶部平台建造了微型舞台，分时间

进行各地的特色文艺演出，特色表演让人

目不暇接。

以新长江文化为核心的马鞍山长江不

夜城，在国内众多不夜城的竞争中拼出一

席之地。诗仙李白醉酒吟诗、霸王别姬

留下绝响、敦煌飞天梦回盛唐、千字文

余音绕梁⋯⋯街区运用全新的沉浸式

演艺模式，打造了国内唯一的千里长

江画卷景观、国内唯一的长江主题花

车巡游等多项国内首创文旅体验。

尽 管 已 是 梅 雨 季 节 ，马 鞍 山

的 大 街 小 巷 却 仍 热 气 腾 腾 。“ 老

板，来份十三香小龙虾！”“老板

再来两瓶啤酒。”⋯⋯顾客的叫

喊 声 此 起 彼 伏 ，店 主 们 忙 而 不

乱。在灯光璀璨的当涂护城河畔，人们吹着微风，喝

着啤酒，吃着烧烤，听着歌手现场演唱，好不惬意！店

家笑着给刚落座的顾客介绍，“在当涂首届龙虾啤酒季，

还能看到真人化身‘诗仙李白’现场对诗哩！”

城中商圈更是热闹非凡，深夜书店、网红酒吧、星空夜

市、电音派对等新业态深受年轻人喜爱，夜购、夜食、夜读、

夜学、夜娱形成了新的“一站式”消费场景。金鹰购物中心

太白食集汇聚了 100 多家特色美食，“傻老六”港式铁板炒

饭店主罗会双手中的铲子上下翻飞，不一会儿，一份色香

味俱全的扬州炒饭出锅，“我家主打美味实惠，每天能卖

上百份”。

星悦广场有一条“穿越时空”的“老街小巷”。收音

机、黑白电视机、大剧院、洗澡堂、修车铺⋯⋯整条街上

充满浓浓的怀旧风。“市井气息浓郁，每个物件都能勾

起回忆。”慕名而来的食客一边撸串一边感慨。

“我考察过了，这里生意就是好！”商家胡业磊特

地将鲜烫牛肉汤店从淮南开到了马鞍山，每天十几个

小时“超长续航”营业时间仍满足不了周边市民对美食

的热爱。

上网一搜，“特种兵一日游马鞍山”“周末反向旅游”等

短视频呈现了这活色生香的一幕幕：逛长江不夜城，去騳街撸

串，玩创客+文创园密室逃脱，去金鹰万达商圈购物⋯⋯“文旅+”

正成为越来越多游客对马鞍山“夜生活”的共同记忆。
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图图①① 马铃薯开的花马铃薯开的花。。

（（资料图片资料图片））

图图②②、、图图③③ 马铃薯原原种马铃薯原原种。。

（（资料图片资料图片））
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